

Declaración de apertura

del Foro de la Sociedad Civil

Monique Barbut, Directora Ejecutiva y Presidenta del Fondo para el Medio Ambiente Mundial

Foro de la Sociedad Civil Punta, del Este, Uruguay Lunes 24 de mayo del 2010, a las 9.00

Damas y caballeros:

¡Bienvenidos a Punta del Este! Esta es la primera vez que la Asamblea se reúne en América del Sur y quiero agradecer a las autoridades de Uruguay por habernos invitado a este hermoso país. En verdad tengo la impresión de que las guías de turismo no le hacen justicia. Espero que todos los que están en Uruguay por primera vez tengan tiempo para visitar los lugares turísticos después de que terminen nuestras importantes deliberaciones.

Aunque sean adictos al trabajo, los insto a pasar al menos un día en Montevideo, una ciudad moderna y pujante que ha mantenido el espíritu de lo que solía ser América del Sur. Todo sale bien, hoy no hay buen tiempo, pero, cuando hayamos terminado, el sol brillará y ustedes podrán irse con su mochila a seguir promoviendo el FMAM.

Pero ya está bien de turismo. Antes de referirme al punto del temario sobre la Red de organizaciones no gubernamentales (ONG) del FMAM, quiero saludar a las organizaciones de la sociedad civil local que están representadas hoy en este evento: el programa que han preparado representa un paso fundamental para ampliar y reforzar nuestros vínculos durante los cuatro años de nuestro próximo ciclo de reposición, FMAM-5. Muchas gracias a todos ustedes.

Como saben, hoy tenemos muchos motivos de satisfacción: más de 30 países han prometido aportar un monto sin precedente de recursos por valor de US\$4250 millones para el FMAM-5, nuestro próximo ciclo de financiamiento que se prolongará hasta 2014. Quisiera decir algo sobre esto: al representar un aumento del 52% con respecto al FMAM-4, dicho monto indica el firme compromiso con el FMAM en la actual situación financiera. Asimismo, es un primer paso multilateral importante hacia el logro de los compromisos asumidos en Copenhague en materia de cambio climático y los incluidos en los demás instrumentos internacionales principales sobre el medio ambiente, como el Convenio sobre la Diversidad Biológica que se examinará en Nagoya a finales de este año.

Cuando algunos de ustedes me invitaron a Copenhague para hablar a las ONG, me referí a dos temas principales: en primer lugar, cómo fortalecer el sistema del FMAM y, en segundo lugar, de qué manera este sistema puede producir más efectos positivos en los clientes y orientarse hacia los resultados y ser eficaz en función de los costos. Con su ayuda, obviamente, hemos alcanzado una especie de consenso respecto de ambos temas, lo que se refleja en el nivel de reposición de nuestros recursos. De modo que ahora debemos poner manos a la obra.

Nuestros donantes decidieron importantes reformas que, cuando se introduzcan, cambiarán el aspecto del FMAM.

La primera reforma, consistente en la asistencia a los países que lo soliciten para diseñar un plan de actividades de cuatro años, está en buen camino. Estamos trabajando con las recomendaciones de nuestra Oficina de Evaluación, que llegó a la conclusión de

que la identificación de los países con los proyectos aumenta cuando los marcos estratégicos de los países proporcionan una hoja de ruta para las actividades financiadas por el FMAM.

También estamos estudiando cómo ampliar el sistema del FMAM y tornarlo más eficaz. A tal fin, debe hacerse mucho a nivel nacional, por ejemplo:

- Brindar acceso a un número mayor de entidades calificadas;
- Mejorar nuestro diseño de los programas;
- Racionalizar el ciclo de los proyectos;
- Flexibilizar más el sistema de asignación de recursos;
- Intensificar la cooperación con las organizaciones de la sociedad civil, y especialmente con el sector privado, y
- Aplicar el marco de gestión basada en los resultados del FMAM.

Esta lista de cosas por hacer no es exhaustiva, pero ustedes entienden lo que quiero decir.

Estoy segura de que todos los aquí presentes quieren saber de qué manera también habremos de mejorar nuestra labor conjunta.

El FMAM-5 no habría sido tan satisfactorio sin su apoyo. Estoy convencida de que todos ustedes deberían formar parte integral de los comités directivos nacionales para las operaciones del FMAM que proporcionarán orientaciones para la preparación de los planes de actividades nacionales del FMAM que acabo de mencionar. El FMAM también financiará la participación de un representante de las organizaciones de la sociedad civil en las delegaciones nacionales en los cursillos regionales. Esperamos que estas iniciativas nos acerquen más y promuevan un intercambio más eficaz de información entre todos los asociados del FMAM. Ellas también garantizarán que las organizaciones de la sociedad civil desempeñen una función más activa que la que cumplieron en el FMAM-4 en la identificación, preparación y ejecución de proyectos.

Por último quisiera recordar a todos ustedes que cuando hablamos del FMAM no nos referimos a la Secretaría, un país o un organismo. Nos referimos a todos ustedes que se encuentran en esta sala. Las organizaciones de la sociedad civil ayudaron a crear el FMAM y lo están ayudando a cumplir su misión: invertir a nivel local para producir efectos positivos en el medio ambiente mundial.

Desde que se creó, el FMAM ha estado aumentando constantemente su ayuda financiera en respaldo de iniciativas y medidas adoptadas por las organizaciones de la sociedad civil y las poblaciones locales en el marco de su programa de microfinanzas; en la actualidad el FMAM desarrolla actividades en 122 países y presta respaldo a más de 12 000 proyectos en todo el mundo.

También saben perfectamente que estamos reorganizando el Programa de Pequeñas Donaciones a fin de que la asistencia brindada a cada programa nacional pueda

focalizarse mejor de acuerdo con el grado de desarrollo de cada uno de estos programas, y naturalmente que estamos siguiendo el avance de esta reforma.

Antes de irme para asistir a la reunión del Consejo, quisiera señalar a su atención nuestra nueva publicación titulada: *The GEF and Civil Society Organizations: A strategic partnership* (El FMAM y las organizaciones de la sociedad civil: Una asociación estratégica) en la que se destacan las inversiones que hemos hecho en proyectos de protección del medio ambiente originados en la sociedad civil y las poblaciones locales, y en los progresos que hemos alcanzados juntos y de los que estamos orgullosos. Nos complace que nuestros vínculos estratégicos con las organizaciones de la sociedad civil se encaminen hacia una asociación provechosa. De modo que ansío conocer sus propuestas, ideas y críticas al terminar la reunión de hoy, con miras a nuestra colaboración durante el FMAM-5.

Por lo tanto, declaro abierto el Foro de la Sociedad Civil del FMAM y espero que los debates y deliberaciones que celebren sean fructíferos.